

La Revolución Rusa fue uno de los acontecimientos políticos más importantes del siglo XX y hasta nuestros días, ya que significó la llegada por primera vez de un sistema político, económico y social distinto a las democracias y el liberalismo el "comunismo"



Antecedentes de la Revolución Rusa

Políticamente Rusia era un imperio bajo un régimen zarista, autocrático y represivo. La economía del país era fundamentalmente agraria, donde una élite de terratenientes controlaba las tierras que trabajaban los campesinos (85% de la población) en un sistema prácticamente feudal, a pesar de la abolición de la servidumbre en 1861, y en unas condiciones de extrema pobreza. La industria se desarrolla a partir de principios del siglo XX, gracias al capital extranjero, floreciendo una nueva clase obrera que se aglutinaba principalmente en las ciudades.

La derrota rusa en la guerra contra Japón, en 1905, provoca una revuelta, reprimida con severidad; pero a la vez, el zar acepta la creación de una especie de Parlamento denominado Duma. En 1914, Rusia entra en la Primera Guerra Mundial, y la situación económica se agrava.

Fases de la Revolución Rusa

El proceso revolucionario tuvo dos fases:

La revolución: marzo de 1917

En marzo de 1917, las protestas espontáneas de la población de Petrogrado derivaron en una insurrección revolucionaria. En muy pocos días la autocracia zarista se derrumbó. Dos poderes contrapuestos: el gobierno provisional liberal burgués y los Soviets de obreros y soldados pugnarán por el poder en los meses posteriores.

Mientras, la tragedia de la guerra mundial seguía golpeando al pueblo ruso. La miseria y la falta de alimentos en el duro invierno ruso desencadenaron una serie de huelgas espontáneas en las fábricas de Petrogrado.

Tres acontecimientos marcaron el fin del zarismo:

- La Duma o Parlamento nombró un gobierno provisional encargado de convocar elecciones a una Asamblea Constituyente.
- En Petrogrado se constituyó un Soviet de Trabajadores y Soldados controlado por los partidos mencheviques, bolcheviques y socialistas revolucionarios)
- El zar Nicolás II abdicó en su hermano Miguel, quién rechazó el trono. La dinastía Romanov llegaba a su fin y se proclamaba la República.



Cola del pan a comienzos de 1917 en Petrogrado. El creciente desabastecimiento desencadenó las protestas que desembocaron en la revolución

Rusia vivió una situación de "doble poder". Por un lado, el Gobierno provisional controlado por los liberales moderados con el Partido Cadete como principal apoyo. Por otro lado, los Soviets que surgieron por toda Rusia y que estaban dominados por los mencheviques y los socialistas revolucionarios.

Mientras que el Gobierno Provisional proclamaba su intención de mantener a Rusia en la guerra contra los Imperios Centrales, los Soviets emitían su primera ley, orden número 1. Hacia mediados de julio, los soldados, hartos de una guerra que parecía no tener fin, empezaron a desertar masivamente. El frente ruso se desmoronó. Al mismo tiempo los campesinos ocupaban la tierra de los terratenientes, los obreros comenzaban a tomar el control de algunas fábricas y, en medio del general desconcierto, las nacionalidades no rusas (polacos, lituanos, estonios, ucranios...) pugnaban por liberarse del dominio ruso. El gobierno provisional quedó en manos de Alexander Kerensky, un socialista revolucionario que mantuvo su compromiso con la Entente en la guerra.

La revolución: octubre de 1917



El Gobierno provisional presidido en su última etapa por Kerenski fue muy impopular. Se negó a sacar a Rusia de la guerra, no pudo poner orden en el país y veía cómo los soldados desertaban del frente para volver a sus tierras.

En esas condiciones de desorganización total, se produjo el regreso de Lenin a Rusia. Como máximo líder del Partido Bolchevique, planteó en sus tesis de abril el programa revolucionario. Se resumía en el eslogan: "Paz, tierra y todo el poder a los soviets".

El 25 de octubre, los bolcheviques desataron la conquista del poder. Apoyados por los obreros de Petrogrado, tomaron el control de los soviets y de los centros más importantes de la capital y asaltaron el Palacio de Invierno, sede del Gobierno provisional. El poder pasó a un Consejo de los Comisarios del Pueblo, presidido por Lenin y con destacados militantes bolcheviques como Trotski y Stalin.

El Partido Bolchevique pasó a llamarse Partido Comunista y se creó la III Internacional para coordinar el movimiento comunista mundial. Los grupos opositores, tanto de derecha como de izquierda fueron gradualmente eliminados. Se creó una temible policía conocida como la Cheka.



Bajo la dirección de Lenin, se puso en práctica un proceso de transformación radical de la sociedad y la economía de Rusia.

Las primeras disposiciones que tomó el gobierno revolucionario de Lenin fueron:

Organizó el Estado bajo la forma de gobierno de una República Socialista Federal; dirigida por comités de obreros (Soviets).

Decretó la confiscación de las tierras, las que pasaron a poder de los campesinos, así como también la abolición de la propiedad privada.

Dispuso la entrega de las fábricas a los obreros. Los bancos y el comercio fueron también nacionalizados.

Pactó un armisticio con las Potencias centrales Tratado de Brest-Litovsk, por el que Rusia se comprometía a pagar una fuerte indemnización de guerra, a la vez que renunciaba a Polonia y a los Estados Bálticos y así, se retiraba de la contienda (Primera Guerra Mundial).

Consecuencias

La revolución Rusa se constituyó en el primer hecho histórico mundial, en el que se plasmaba la ideología política marxista, en una sociedad concreta como la sociedad rusa.

El nuevo estado soviético, se organizó bajo el modelo socialista, pues el desarrollo de la economía se basó en la propiedad socialista de los medios de producción, al servicio de las mayorías nacionales.

El triunfo de la Revolución Rusa, provocó la bipolaridad en el mundo, el mundo quedó dividido en dos bloques: el capitalista y el socialista. Por varias décadas Rusia marchó a la vanguardia de los países del bloque socialista.

El proletariado conquistó el poder político, se estableció la dictadura del proletariado, los obreros y campesinos se organizaron a través de los Soviets y ejercían el mando del



La Revolución Cubana fue uno de los **movimientos** más importantes del siglo XX en Latinoamérica. Una lucha de poder entre los grupos hegemónicos de la época, EEUU y la URSS, pero también una **clase** entre el pueblo y el régimen de Fulgencio Batista.

Causas de la revolución

«El gobierno dictatorial de Fulgencio Batista. Tras su **golpe de Estado** y la instauración de una dictadura militar, empieza a surgir una oposición en la sombra. Sus continuos abusos, unas elecciones amañadas y el escandaloso nivel de **corrupción** fueron caldo de cultivo para el inicio de la insurgencia por todo el país.



Fulgencio Batista, 1934

- La dependencia de EEUU. Aunque en un principio, Estados Unidos no era partidario del gobierno de Batista, finalmente se alinea con la dictadura para evitar el acercamiento de Cuba al bloque soviético y conservar su **influencia** en la economía local. Gran parte de la industria y de las materias primas estaba en mano de empresas estadounidenses.
- El desempleo remanente en el país. No hay nada más cancerígeno para una nación que una alta tasa de **desempleo**, no solo por su impacto presente, sino porque elimina toda posibilidad de futuro para sus ciudadanos. A esto se suma una gran tasa de analfabetismo, en torno al 25%. **Desperanzado** cada vez se veía más pobre y alejado de las clases acomodadas, solo quería y gritaba por una **vida** digna.
- La **corrupción** en todos los estamentos de la **sociedad**. Había una situación de continua corrupción que **llegaba a las más altas esferas**. Como claro ejemplo, cuando Batista se exilia de Cuba, huye con una fortuna cercana a los 700 millones de dólares.



Inicio de la Revolución Cubana

La Revolución Cubana dio inicio cuando Fidel Castro organizó, el 26 de julio de 1953, el asalto al cuartel de Moncada, en Santiago de Cuba, la segunda guarnición militar del país, una acción que sería el inicio de la insurrección popular para tumbar a la **dictadura**, pero su fracaso reforzó momentáneamente al régimen. El aumento de la represión aisló a Batista, que en 1954 fue designado presidente tras unas elecciones sin competencia, que distendieron la vida política, gracias, entre otras cosas, a la **liberación** de Castro y su partida al exilio.

Regreso de Fidel Castro

El 2 de diciembre de 1956, Fidel desembarcaba al frente de la **expedición** del Yate Granma, en Las Coloradas, **provincia** de Oriente. Dos días antes, los combatientes clandestinos del Movimiento 26 de Julio, al mando de Frank País, habían llevado a cabo en Santiago de Cuba un levantamiento de apoyo al desembarco que termina en un lamentable fracaso.

Fidel Castro y un puñado de combatientes lograban ganar el **territorio** de la Sierra Maestra para constituir el núcleo inicial del **Ejército** Rebelde. Su carta de presentación sería, un mes después, la toma del pequeño cuartel de La Plata.

En 1957, mientras el Ejército Rebelde se gestaba en las montañas con una serie de **acciones** entre las más importantes el combate de El Uvero, donde se aniquiló una guarnición de 59 soldados, el ataque al Palacio Presidencial en La Habana, con el propósito de justiciar a Batista, pero fracasó.

En el mes de julio de 1957, el **asesinato** de Frank País provocaría una **huelga** espontánea que paralizó gran parte de la nación. A finales de año, el ejército de Batista fracasa en su ofensiva contra la Sierra Maestra, en la que ya se han consolidado dos columnas guerrilleras.

A principios de 1958, el **movimiento revolucionario** decide acelerar la revolución mediante una huelga general con características de insurrección y Fidel Castro crea dos nuevas columnas al mando de comandantes Raúl Castro y Juan Almeida, quienes deben abrir dos **frentes guerrilleros** en otras zonas montañosas de Oriente.

Columnas rebeldes parten hacia diversos puntos del territorio nacional, entre ellas las de comandantes Ernesto Che Guevara y Camilo Cienfuegos, quienes avanzan hacia la **provincia** de Villas. El 20 de noviembre 1958 Castro dirige personalmente la Batalla de Guisa, que marca el comienzo de la definitiva ofensiva revolucionaria. En acciones coordinadas se van tomando las **poblaciones** aledañas para cerrar el cerco sobre Santiago de Cuba. El Che, en Las Villas, toma uno tras otros pueblos a lo largo de la carretera central y se apresta al asalto de la ciudad de Santa Clara, cuando **Batista**, mientras que, por su parte Camilo Cienfuegos, rinde en tenaz combate el cuartel de la ciudad de Yaguajay.

Fin de la revolución

El 1 de enero de 1959 Batista abandona el país. En una **maniobra** de última hora, otorgada por la **embajada norteamericana**, el General Eulogio Cantillo intenta crear una junta **cívico-militar** que se rinda y al pueblo a una huelga general. Castro comina a la guarnición de Santiago de Cuba a que se rinda y asegura la **liberación** de la Revolución.

MOVIMIENTOS GUERRILLEROS EN COLOMBIA

El origen de las **guerrillas** contemporáneas en **Colombia** se atribuye, entre otros **aspectos**, a la **exclusión socioeconómica** y a la falta de espacios **para la** libre participación **política**. Entre los sectores excluidos se destacan el ámbito **universitario** e intelectual, la población **campesina e indígena**. Entre las guerrillas más notorias se encuentran las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, Ejército del Pueblo (**FARC-EP**), el Ejército de Liberación Nacional (ELN), el Ejército Popular de Liberación (EPL) y el **Movimiento** Diecinueve de Abril (M-19). Cada movimiento ha respondido a una **concepción política ideológica y militar** reflejo de toda la gama de líneas en la que se ha encontrado dividida la izquierda colombiana. Cada uno de estos movimientos nació en situaciones históricas y regionales particulares y adoptaron idearios políticos diferenciados y formas particulares de operar. En los primeros años los **movimientos** guerrilleros se presentaron como fruto de la frustración política y social.

Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia – Ejército del Pueblo (FARC-EP)

Las FARC - EP se formó en 1964 como un grupo de autodefensa campesina, de **ideología** marxista-leninista y cuya estrategia militar ha sido principalmente la lucha guerrillera. Los orígenes de este **grupo** tienen lugar en la primera conferencia del Bloque Sur. Pedro Antonio Marín Marín, alias Manuel Marulanda Vélez o Tirofijo, integró las filas de las autodefensas **campesinas liberales** en la década de 1950, en un **territorio** del corregimiento de Gaitania (Departamento del Tolima) denominado **República de Marquetalia**. El objetivo fue crear la guerrilla para representar a la **población rural y para constituir un gobierno** que se dedicara a la redistribución del bienestar. En 1982, en la VII Conferencia en la **región del Guayabero** (Meta) la guerrilla decidió añadir "Ejército del Pueblo (FARC-EP)" al nombre y **aclaran la concepción operacional táctica y estratégica**.

A nivel **geográfico** este grupo armado ha sido más extenso en las **regiones sudorientales** de la selva y en las llanuras de la base de la **Cordillera** de los Andes. En el año 2000 el movimiento controlaba casi el 40 por ciento del **territorio** colombiano, con cerca de 12.000 **combatientes** y en 2007 con 18.000 según las **declaraciones** de la organización. Actualmente Rodrigo Lodoño Echeverri, conocido como Timochenko dirige el **movimiento** y cuenta con cerca de 8.000 integrantes.



Ejército de Liberación Nacional de Colombia (ELN)

Sociales

El ELN nace en 1965 influenciada por la **Revolución Cubana** (1959) y la Teología de la Liberación. Junto con las FARC-EP conforman el denominado foco insurreccional. Históricamente, el surgimiento de este movimiento tiene que ver con la radicalización de la lucha de clases a través de la violencia. Ese proceso se entrelaza con la necesidad de sobrevivencia y la convicción de la imposibilidad de darle una salida por medio de otras vías a la situación que vive el país. En la actualidad el jefe del ELN es Nicolás Rodríguez Bautista alias "Gabino" y dispone de cerca de **3.000 combatientes** y la base ideológica es **marxista-leninista**.

Ejército Popular de Liberación Nacional (EPL)

El Ejército Popular de Liberación Nacional se constituye en 1966 y a diferencia de los anteriores su ideología es **marxista-leninista-maoísta** vinculado al Partido Comunista. Este grupo pasó por un proceso de **desmovilización de 2.000 combatientes** en 1991. En la actualidad opera una pequeña disidencia denominada Frente Libardo Mora Toro en el Norte de Santander.

Movimiento 19 de abril (M-19)

El M-19 entra en escena en 1973 y se diferencia de las demás experiencias subversivas por su carácter rural, discurso **democratizador** y porque se autodefinían como un movimiento **antioligárquico**, antilperialista, de unidad y con una propuesta política. Nació a raíz del declarado fraude electoral en 1970. Algunos de sus líderes principales habían combatido previamente en las FARC-EP y se convirtieron en fuerza política (**Alianza Democrática M-19**) después de la firma del acuerdo de Corinto en 1984, de un acuerdo de paz en 1990 y del proceso de desmovilización acordado en 1989 que dio como fruto una nueva Constitución en 1991. En este año se desmovilizaron también el EPL, Partido **Revolucionario de Trabajadores** (PRT) y el Movimiento Armado Quintín Lame (MAQL).

